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外交部：冀美樹立正確對華認知
歡迎布林肯訪華 指中美就有關具體安排保持溝通

我和妻兒在12月
下 旬 先 後 「 陽
康」，經後期自身
觀察身體情況和醫
生朋友的評估，存

在變數的可能性小，我們決定今年一起回江西老家過年。
1月17日，我和妻兒駕車從廣州出發。我們原本以為

即使當天能抵達，至少也是深夜。幸運的是，一路非常
順暢，全程10小時便回到家中，只比淡季多出一個小
時。另外更令人意想不到的是，高速公路服務區，沒有
按照此前防疫要求佩戴口罩的大有人在。

「我們都『陽』過了，也沒有後續症狀，不戴口罩應
該沒問題。」停車場休息室的兩個家庭正在聊天，大
人、小朋友7個人全部沒有佩戴口罩，被問及為何不戴
口罩時，他們輕描淡寫地回答。

回到村裏，我也發現，和我打招呼的同鄉都沒戴口
罩。我們村約450名村民，大部分在外務工，或者像我
這樣在城市定居和工作的，一年四季在村的村民約100
人。五叔告訴我，這100人除了一名小朋友外，其他人
都感染過新冠病毒，所幸大家都順利渡過難關，包括90
多歲的老人在內，無人因「中招」導致嚴重後果。

因為大家已經是「陽康」了，似乎徹底放鬆了對病毒的
警惕，反倒像我這樣仍然對它有所忌憚的人，成了另類。

回到家後，我從車裏取出口罩戴上。當時，正好有10
多位村民聚在我家院子裏聊天，一陣寒暄後，我也加入
了群聊的行列。大家都沒有佩戴口罩，我成了另類，顯
得有點尷尬。有的村民和我單獨聊的時候，出於「禮
貌」，我也把口罩往下拉了一下，露出整張臉。

走在路上遇到村民，或者經過誰家門口，我都會扯下
口罩。口罩似乎成了我和村民交流的一道屏障，逢人摘
下口罩，聊完後再重新戴好。這樣看來，佩戴口罩除了
擋住馬路上的灰塵，已無任何防疫意義，我索性和其他
村民一樣，不再戴口罩了。

在外務工人員陸續回到村裏，大家似乎也和我一樣，
很 快 融 入 這 樣 的 「 防
疫」大環境。我帶回了
50 個口罩，包括 20 個
N95口罩，在村期間，大
概是要成為擺設了。
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香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）美媒稱，美國國務

卿布林肯將於2月5日至6日訪華，並與中國外長秦剛舉

行會晤。如若成行，這將是布林肯上任後首次中國之行。中國

外交部發言人汪文斌17日表示，中方歡迎布林肯國務卿訪

華。他說，希望美方樹立正確的對華認知，堅持對話而非對

抗，雙贏而非零和，同中方相向而行，不折不扣落實兩國元首

達成的重要共識，推動中美關係重回健康穩定發展軌道。中國

官方近期在多個場合，都清晰強調「希望美方樹立正確的對華認

知」這一立場。

國際問題學者接受香港文匯報採訪時指出，
中方已向美方釋放出明確信號，就是中美

需要在穩定兩國關係的同時，減少誤判，為競爭
加裝防護欄，防止中美關係進一步下滑。在此基
礎上，中美要進一步增進相互了解，加強對話，
恢復停滯的雙邊交流，並在雙方有共同利益的領
域開展務實合作。學者認為，布林肯此訪將為中
美關係改善與穩定，特別是為中美深化彼此了解
提供重要機會。

中方始終按三原則看待發展中美關係
外交部發言人汪文斌17日主持例行記者會。

共同社記者提問，據美國媒體報道，美國國務卿
布林肯將於2月5日來華，並與中國外交部部長
秦剛舉行會晤，發言人能否介紹有關情況？對
此，汪文斌表示，中方歡迎布林肯國務卿訪華，
中美雙方正就有關具體安排保持溝通。
這位外交部發言人同時表示，中方始終按照

習近平主席提出的相互尊重、和平共處、合作
共贏三原則看待和發展中美關係，也希望美方
樹立正確的對華認知，堅持對話而非對抗，雙
贏而非零和，同中方相向而行，不折不扣落實
兩國元首達成的重要共識，推動中美關係重回
健康穩定發展軌道。
近期，中方曾在多個場合強調希望美方樹立正
確的對華認知。日前，國務委員王毅在北京會見
美國亞洲協會董事會聯席主席桑頓時就曾指出，
中美關係要實現穩定可持續發展，首先美方要樹
立正確對華認知，堅持對話而非對抗、雙贏而非
零和的交往基調。本月4日，外交部長秦剛在美
國《華盛頓郵報》發表署名文章表示，中美不能
讓偏見和錯誤的認知導致兩國偉大人民之間的對
抗衝突。雙方應在兩國元首的戰略指引下，找到
有利於維護世界和平繁榮的正確相處之道。

專家：應加強對話消除誤解
北京大學國際關係學院教授、北京大學美國研
究中心主任王勇向香港文匯報指出，當前中美關
係當中最大的一個問題，就是美方對於中國的認

知存在着偏差，其中包括對於中國未來的認知，
對於中美關係對地區和世界和平與穩定作用的認
識，對於中美兩國共同利益的認知等都存在着偏
差。
「美國誤認為，中國的發展對美國產生重大挑

戰，會威脅到美國的利益與國際地位，但實際
上，中國的發展使得美國的消費者和工商界受益
良多。」王勇強調，在過去的30年當中，中美
實際上是共同發展的。
這位專家指出，美國對於中國當前政治體制及

未來發展方向也存在着種種誤解。中國的政治體
制與發展是適應中國需要的，而美方企圖強加給
中國的其自身的價值觀和意識形態，卻與中國的
實際不符。王勇建議，中美應加強對彼此的認
知，不迴避敏感問題，在國家治理、民主建設、
法治建設等領域進一步加強溝通，以解除在意識
形態上的誤解和迷失。
在國際方面，王勇指出，美國對中國在地區和
全球所發揮的和平與穩定作用顯然估計不足，誤
以為中國國際影響的擴大挑戰美國利益，但實際
上，中國恰恰是促進地區穩定和世界和平發展的
一支重要的力量。中國的對外貿易與投資，以及
包括旅遊等在內的人員來往等，為很多國家帶去
了更多的選擇和機遇。作為全球兩大重要經濟體
的中美，應當就此加強對話，消除誤解。
在這位專家看來，中方已向美方釋放出明確信

號，就是中美需要在穩定兩國關係的同時，減少
誤判，為競爭加裝防護欄，防止中美關係進一步
下滑。在此基礎上，中美要進一步增進相互了
解，加強對話，恢復停滯的雙邊交流，並在雙方
有共同利益的領域開展務實合作。
對於布林肯的首次中國之行，王勇認為，訪問
預料將有望對中美關係發揮一定良好建設性作
用，有助於為中美關係的改善與穩定，特別是深
化相互了解，提供一次重要機會，雙方應該有可
能就擴大兩國間對話交流和人員往來、在可以合
作的領域加強合作等方面進行建設性的對話，並
有望取得一定的共識和成果，「當然，關鍵還在
於美國方面要矯正其對於中國極端的認知」。

2022年12月22日，國務委員
王毅在北京會見美國亞洲協會
董事會聯席主席桑頓。
◆王毅表示，中美關係要實現穩定
可持續發展，首先美方要樹立正確
對華認知，堅持對話而非對抗、雙
贏而非零和的交往基調。兩國元首
在巴厘島會晤時就探討確立兩國關
係指導原則達成重要共識。中方願
按照相互尊重、和平共處、合作共
贏三原則，構建中美兩國的正確相
處之道。美方應放棄對華無理遏制
打壓，將拜登總統積極表態真正付
諸行動，回歸積極務實的對華政
策。面對此起彼伏的地區熱點問題
和氣候變化、糧食能源危機等全球
性挑戰，中美作為兩個大國應開展
必要合作，發揮表率作用，展現大
國擔當，這也是國際社會的普遍期
待。

2023年1月4日，外交部長秦
剛在美國《華盛頓郵報》發表
題為《穩定的中美關係攸關我
們星球的前途命運》的署名文
章。
◆秦剛表示，我堅信，中美關係的
大門已經打開，就不會關上。我也
堅信，美國人民和中國人民一樣，
都是心胸寬廣、勤勞友善的人民，
而一個健康穩定的中美關係攸關兩
國人民和我們星球的前途命運。中
美關係不應該是你輸我贏、你興我
衰的零和博弈，寬廣的地球足夠容
下中國和美國各自發展、共同繁
榮。中美各自取得成功對彼此是機
遇而非挑戰。我們不能讓偏見和錯
誤的認知導致兩國偉大人民之間的
對抗衝突。雙方應在兩國元首的戰
略指引下，找到有利於維護世界和
平繁榮的正確相處之道。

◆整理：香港文匯報記者 葛沖

中方近期有關中美關係表態（部分）
2023年1月16日，外交部
副部長謝鋒應邀出席中國
人民大學重陽金融研究院
主辦的2023宏觀形勢年度
論壇暨第四屆中國智庫國
際影響力論壇開幕式並發
表主旨演講。
◆謝鋒表示，拜登總統多次向習
近平主席重申，美方不尋求改變
中國體制，不尋求「新冷戰」，
不尋求通過強化同盟關係反對中
國，不支持「台獨」，不支持
「兩個中國」或「一中一台」，
不尋求把台灣問題作為工具遏制
中國，無意同中國發生衝突，無
意尋求同中國「脫鈎」，無意阻
撓中國經濟發展，無意阻止中國
科技進步，無意圍堵中國。中方
重視這些表態，要求美方付諸行
動、落到實處。

◆美媒稱，美國國務卿布林肯將於2月5日至6日訪華，並與中國外長秦剛舉行會晤。圖為美國企業早前參展中國進博會。
資料圖片

◆美國國務卿布林肯
資料圖片

◆早前在山東省濱州市沾化區康教醫養綜合服務中心國學堂，院長在為老
人講解疫情防控知識。 資料圖片

隨着中國人口
老齡化加速、老
年 人 口 規 模 擴
大，如何讓「銀
髮 族 」 老 有 所
依、老有所養，

愈發成為社會關注話題。在近日密
集召開的地方兩會上，多地出台舉
措，代表、委員建言獻策，努力解
決老年人的難題。

正午時分，天津市河東區鶴童綜
合為老服務中心內飯香撲鼻，不少
老人正在用餐。「我們引入專業化
餐飲團隊，將老年人所需的營養元
素融合在飯菜中，還為居家老人提
供配送餐服務。」天津市人大代
表、南開區鶴童老年福利協會常務
副秘書長馬丹說，近年來天津養老
服務綜合體建設成效顯著，綜合體
包括日間照料、休閒活動、老年人
食堂等多個板塊，能夠將服務觸角
延伸到老年人床邊，讓他們真正享
受到「一刻鐘」居家養老服務圈帶
來的生活便利。

民以食為天，圍繞老年人的用餐
需求，福建省政府工作報告提出，
福建將新增300個長者食堂、50個
嵌入式養老服務機構。四川省政府
工作報告明確，將構建城市居家社
區「15分鐘養老服務圈」。過去五
年，多地將老年人的「食事」辦成
「實事」。天津市老年日間照料服
務中心（站）達到1,357個、「老人
家食堂」達到1,701家；福建省建成
長者食堂（助餐點）1,474個，其中
已有 31 個市（區、縣）實現鄉鎮

（街道）全覆蓋。

加大農村養老支持力度
農村養老是養老服務體系建設的

重點和短板，今年地方兩會上，這
一話題備受關注。

四川省政府工作報告指出，2023
年，四川將更大力度解決「一老一
小」問題，完善農村三級養老服務
網絡。

福建省人大代表、民盟福建省委
會副主委歐陽松應建議，加大對農
村互助養老資源的培育和輸送，將
農村互助養老服務納入政府購買服
務範圍，共建農村互助養老多元經
費籌集機制。

近年來，福建省三明市沙縣區姜
後村的留守老人們還上起了「家門
口的學校」。在社會組織幫助下，
「鄉村樂齡學堂」定期邀請志願者
為老人帶去糖尿病預防、智能手機
使用等課程，老人們不僅學到有用
的知識，還發起了朋友圈。

國家健委數據顯示，截至2021
年底，中國60歲及以上老年人口達
2.67億，佔總人口的18.9%，預計
「十四五」時期，60歲及以上老年
人口總量將突破3億，進入中度老
齡化階段。

多地部署「適老化改造」
面對快速增長的老齡人口，多地

在政府工作報告中作出「適老化改
造」部署。

天津市政府工作報告顯示，天津
將基本建成四級養老服務體系，對

特殊困難老年人提供居家適老化改
造服務。福建省政府工作報告提
出，培育銀髮經濟，推動智慧健康
養老，優化孤寡老人與失能老人服
務，加強公共環境適老化改造和無
障礙環境建設。

「無障礙環境建設和適老化改造
作為扶老助殘的一項重要工作，對
保障老年人以及全社會成員參與社
會生活權益、共享改革發展成果具
有重要意義。」福建省人大代表，
民進福建省委會原副主委張蘭說。

嚴寒冬日，暖陽照進黑龍江省哈
爾濱市道里區撫順社區的排練室，
幾位年過六旬的阿姨精神飽滿，正
在聲情並茂地排練歌曲。「撫順社

區60歲以上老人佔到三成左右。近
年來，社區為老年人在樓道裏安裝
摺疊椅、在家裏免費安裝洗手間扶
手，大大方便老年人。」撫順社區
黨委書記郝麗影說，社區進行的老
舊小區改造，不僅改變了老人的生
活環境，更改變了精神面貌。

老有所樂，需要居有所安。在政
府工作報告中，各省還規劃了老舊
小區改造藍圖，福建省提出，深入
推進城市更新行動，改造提升
2,580 個老舊小區，積極推動完整
社區建設試點；四川省提出，新開
工改造老舊小區5,200個、棚戶區
6.7萬套，加裝住宅電梯4,500部。

◆新華社

地方兩會關注「銀髮族」老有所依 復常日記




